

EL CORREO DEL SUR.

ORGANO DE LOS INTERESES NACIONALES.

ANO X.

CONCEPCION, JUEVES 8 DE MARZO DE 1860.

NUM. 1228.

FISIOLOGIA DE LA ESPOLIACION.

Por qué me preocupo tanto con esta ciencia árida, la economía política?

Porque — La cuestión es juiciosa. Todo trabajo es bastante repugnante por su naturaleza para que tengamos el derecho de preguntarnos a dónde nos conducen.

Veamos, investigemos.

No me dirijo a los filósofos que hacen profesión de adorar a la miseria, si no a nombre de ellos, a lo menos en nombre de la humanidad.

Yo hablo con cualquiera que tenga en algo la riqueza.—Entendemos por esta palabra, no la opulencia de algunos, sino la comodidad, el bienestar, la seguridad, la independencia, la instrucción, la dignidad de todos.

No hay más que dos medios de procurarse las cosas necesarias para la conservación, el embellecimiento y perfeccionamiento de la vida: la producción y la explotación.

Algunos dicen: la explotación es un accidente, un abuso local y pasajero, deshonrado por la moral, reprobado por la ley, indigno de ocupar un lugar en la economía política.

Sin embargo por poca benevolencia, por poco optimismo que se tenga en el corazón, estamos forzados a reconocer que la explotación se ejerce en este mundo en una escala muy vasta, que ella se mezcla universalmente con todos los grandes hechos humanos, para que ninguna ciencia social, ni la economía política sobre todas, pueda dispensarse de tratarla en cuenta.

Yo vía más ljos. Lo que separa al hombre de la naturaleza es el consumo, el gasto de sus miembros para vivir y de su raza, se los unos a expensas de los otros.

De modo que si no existiese la explotación, niente pertenece la sociedad, las ciencias sociales no tendrían objeto.

Yo voy más lejos todavía. Cuando la explotación ha llegado a ser el medio de existencia de una aglomeración de hombres unidos entre sí por el lazo social, ellos confecchan luego una ley que la sanciona, una moral que la glorifica.

Vastaré apuntar algunas de las formas más resaltantes de la explotación, para mostrar qué lugar ocupa en las transacciones humanas.

Viene desde luego la guerra.—Entre los salvajes, el vencedor mata al vencido para adquirir a la caza un derecho, sincontestable por lo menos incontestado.

En seguida la esclavitud.—Cuando el hombre comprende que es posible fecundar la tierra por medio del trabajo, hace con su hermano esta repartición: "Para tí el trabajo, para mí el producto."

POLLETIN.

EL TULIPAN NEGRO.

TERCERA PARTE.

(Continuación.)

— II.

EL ENVÍOS.

Los pobres jóvenes en esfuerzo necesitaban bien la protección directa del Señor.

Jamás habían estado tan cerca de la desesperación como en ese mismo momento en que se creían seguros de su felicidad.

No dudábamos de la inteligencia del lector hasta el punto de creer que no haya reconocido en Jacob a nuestro antiguo amigo Isaac Boxtel.

De consiguiente el lector ha adivinado que Boxtel había seguido desde el Brytenhoff a Löwestein al objeto de su amor i al de su odio.

Al tulipán negro i a Cornelio Van Baerle.

Lo que ningún otro que un tulipanero, i un tulipanero envidioso, habría podido descubrir jamás, esto es, la existencia de las cebollitas i la ambición del preso, la envidia había hecho a Boxtel si no descubrirlo a lo menos adivinarlo.

Hemos visto, más afortunado con el nombre de Jacob que con el de Isaac, hacer amistad con el Griphus, cuya gratitud i hospitalidad regaló durante algunos meses con el mejor Ginebra que jamás se ha fabricado desde el Tezel hasta Amberes.

Boxtel adormeció sus desconfianzas, porque, como hemos visto, el viejo Griphus era desconfiado; decimos que adormeció sus desconfianzas insuyándole con una silla con Rosa.

Además acarició sus instintos de carcelero, después de haber lisongado su orgullo de pr

Viene después la teocracia.—"Según lo que tú me concedas o me rehuses de lo que te pertenece, yo te abriré las puertas del cielo o del infierno."

Era fin llega el monopolio.—Su carácter distintivo es dejar subsistir la gran ley social: Servicio por servicio, pero haciendo intervenir la fuerza en el debate, i por consiguiente alterando la justa proporción entre el servicio recibido i el servicio hecho.

La explotación lleva siempre en su seno el jérmen de muerte que la destruye. Una vez el mayor número despoja a la minoría. En ese caso, esta se reduciría luego al estado de no poder satisfacer los deseos de aquél, i la explotación procuraría por falta de alimento.

Casi siempre es el mayor número quien es oprimido, i la explotación no dirá por eso de ser destruida por un deceso fatal.

Porque si ella tiene por ajente a la fuerza, como en la guerra i en la esclavitud, es natural que la fuerza al fin pase al lado del mayor número.

I si es la astucia, como en la teocracia i el monopolio, es natural que el mayor número se ilustre sin lo cual la inteligencia no sería inteligencia.

Otro principio providencial deposita un segundo jérmen de muerte en el corazón de la explotación, es este:

La explotación no solo muda la riqueza, sino que destruye siempre una parte de ella.

La guerra destruye muchos valores. La esclavitud paraliza muchas facultades.

La teocracia hace dirigir a muchos es-

jías que no puede sacar nada de él en lo sucesivo.

Un monopolio que aumenta sus esfuerzos de absorción a medida que tiene más que absorver, como el efecto de ordeñar se aumenta a medida que la ubre está más llena de leche.

El monopolio, como se ve, es una especie del género explotación.

Existen muchas variedades, entre otras las prebendas, el privilegio, la resurrección.

Entre las formas de que se reviste la explotación, las más simples i sencillas. Tales eran los derechos feudales. Bajo este régimen, la masa es la despojada i lo sabe. Ella implica el abuso de la fuerza i cae con ella.

Otras son más complicadas. Frecuentemente entonces la masa es la despojada i no lo sabe. Puede suceder que crea deber todo a la explotación, lo que se le toma, i lo que pierde en la operación. Hacemos aun, y aseguramos que en la serie de los tiempos, i gracias al mecanismo, tan ingenioso de la costumbre, muchos despojadores lo son sin saberlo i sin quererlo. Los monopolios de esta variedad son engañados por la astucia i alimentados por el error. No desaparecen sino delante de la luz.

He dicho lo bastante para probar que la economía política tiene una utilidad práctica evidente. Ella es la amarilla que descubre la astucia i disipa el error, destruye i desordén social, la explotación. Alguno, casó que ha sido una mujer, ha dicho, iella tenía mucha razón, la ha difundido así: Es la servidura de seguridad del pecado popular.

COFRADÍA.

El monopolio no es el único que se atreve a un deseo a otro; sino que también pierde mucho en el tránsito.

Esta lei es admirable.—Sin ella, pues, que existe el equilibrio entre los oprimidos i los oprimidores, la explotación no tendría término.—Gracias a ella, este equilibrio tiene siempre a roperse, sea porque los despojadores se forman conciencia de una tal pérdida de riquezas, sea, en ausencia de este sentimiento, porque el uno impone sin cesar, i está en la naturaleza de lo que impone el concluir siempre.

Llega en efecto un momento en que, en su aceleración progresiva, la pérdida de la riqueza es tal que el despojador es más rico que lo que hubiese sido siempre.

Tal es un pueblo a quien los negocios de la guerra cuestan más que lo que vale el botín.

Un amo que paga más caro el trabajo esclavo que el trabajo libre.

Una teocracia que ha embrutecido de tal modo al pueblo i destruido su ener-

gia que no puede sacar nada de él en lo sucesivo.

Claro que ella se pasa entre un individuo i otro, se llama robo i conduce a la cárcel; cuando es de nación a nación, toma el nombre de conquista i conduce a la gloria.

¿Por qué esta diferencia? Es bueno que investiguemos la causa. Ella nos revelará una potencia irresistible, la opinión que, como la atmósfera, nos rodea de una manera tan absoluta, que nosotros no la notamos. Nunca ha dicho Rousseau una cosa más cierta que esta: "Es necesario mudar filosofía para observar los hechos que están muy cerca de nosotros."

El ladrón, por lo mismo que obra agradamente, tiene contra si la opinión pública. Él alarma a todos los que lo rodean. Sin embargo, si tiene algunos asociados, se enorgullece ante ellos de sus proezas, i se puede principiar a notar a quién la fuerza de la opinión; porque basta la aprobación de sus cómplices para que tarde el sentimiento de su torpeza i aun hacerlo tomar vanidad de su ignominia.

El guerrero vive en otro medio. La opinión que lo deshonra está por otra parte, entre las naciones vecinas; si no siente su peso. Pero la opinión que lo daña lo aprueba i lo sostiene. Sus compatriotas i él mismo sienten vivamente la mancomunidad que los une. La patria que se ha creado enemigos i peligros, tiene necesidad de exaltar el valor de sus hijos. Ella concede a los más bravos, a los que extienden sus fronteras, i han conducido más botín, los honores, el nombre, la gloria. Los premios cantan sus hazañas, i las mujeres les tejen coronas i así es el poder de la opinión, que enemiga de la conducta lo que ya un-

podrá refranear ella los actos de despojo cuando estos actos son puestos por la opinión en el orden de las más elevadas virtudes? ¿Habrá algún medio más poderoso de moralizar a un pueblo que la religión? I ha habido religión más favorable a la paz i más universalmente admitida que el cristianismo? I sin embargo qué se ha visto durante diez i ocho siglos? No se ha visto a los hombres batirse no solo a pesar de la religión, sino a nombre de la religión misma?

Un pueblo conquistador no siempre hace la guerra ofensiva. También cuenta días desgraciados. Entonces sus soldados defendían el hogar doméstico, la propiedad, la familia, la independencia, la libertad. La guerra tomó un carácter de santidad i de grandeza. Los estandartes, bendecidos por los ministros del Diós de paz, representan todo lo que hai de sagrado sobre la tierra; se unen a él como a la viva imagen de la patria i del honor; i las virtudes guerreras son exaltadas sobre todas las otras virtudes. Pero pasado el peligro, la opinión subsiste, i, por una reacción natural del espíritu de venganza que se confunde con el patriotismo, se quiere pasear el estandarte querido de capital en capital. Parece que la naturaleza haya preparado así el castigo del avaro.

El temor de este castigo, i no los progresos de la filosofía, es lo que retiene las armas en los arsenales, porque, no se puede negar, los pueblos más avanzados en civilización hacen la guerra, i se preocupan muy poco de la justicia cuando no tienen represalias que temer: te "igos: Hitler, el Atlas i el Caribe.

La opinión que obra contra el despojo militar, colocada no en el pueblo despojado sino en el pueblo despojado, no ejerce ninguna influencia sobre él. Sin embargo, ella no es del todo ineficaz, i tanto menos cuanto las naciones se comunican i se comprenden más. Bajo este aspecto, se ve que el estudio de las lenguas i la libre comunicación de los pueblos tiende a hacer predominar la opinión contraria a este género de despojo.

Desgraciadamente, sucede comunmente que las naciones que rodean al pueblo despojador son éstas mismas despojadoras, en cuanto pueden, i por consiguiente, imbuidas de las mismas preocupaciones.

Esto, no hai más que un remedio: el tiempo. Es necesario que los pueblos hayan aprendido, merced a una rada experiencia, la enorme desventaja que resulta de despojar los unos a los otros.

Se hablará de otro freno: la moralización. Pero la moral tiene por objeto multiplicar las acciones virtuosas. ¿Cómo

Veo yo también precisamente: Cornelio teñía que la tierra se quedase inútil.

Pero cuando salió de tierra la lanza de la flor, Boxtel quedó enteramente convencido, pues apenas tenía una pulgada de altura, cuando, con el auxilio del telescopio, el envío no tenía ya la más ligera duda.

Cornelio poseía dos cebollitas, i la segunda había sido confiada al amor i a los cuidados de Boxtel.

Porque, como se debe suponer, no se había escapado Boxtel el amor de los dos jóvenes.

De conseguirla era preciso hallar el medio de arrebatar esa segunda cebolla a los cuidados de Rosa i al amor de Cornelio.

Solo que la cosa no era fácil.

Rosa velaba sobre su tulipán, como una madre velaba sobre su hijo; o mejor aun, como una paloma empolva sus huevos.

Rosa no abandonaba el cuarto durante el día; hacia mas, no lo abandonaba por la noche.

Durante siete días, Boxtel expuso inútilmente a Rosa, pues esta no volvió a salir de su cuarto.

Eran los siete días de encierro que tan desgraciado había hecho a Cornelio, arrebatiéndole a la vez todas las noticias de Rosa i de su tulipán.

Rosa Ross a estar enteramente de acuerdo con Cornelio? Eso habría hecho el robo mucho más difícil que al principio había creído Mynher Isaac.

Decidió el robo, porque Isaac se había fijado en el proyecto de robar el tulipán, i como este crecía en el más profundo misterio, como los dos jóvenes ocultaban su existencia a todo el mundo, como lo creían más bien a él, tulipán recorrido, que a una joven extraña a todos los detalles de la horticultura, o a que a un preso condenado por el crimen de alta traición.

Decidió el robo, porque Isaac se había fijado en el proyecto de robar el tulipán, i como este crecía en el más profundo misterio, como los dos jóvenes ocultaban su existencia a todo el mundo, como lo creían más bien a él, tulipán recorrido, que a una joven extraña a todos los detalles de la horticultura, o a que a un preso condenado por el crimen de alta traición.

Boxtel resumió todas las llaves que pudo tener, i las probó todas mientras Rosa i Cornelio pasaban al postigüillo una de sus horas diarias.

Boxtel tuvo la idea de robar la llave de Rosa para estudiar su puerta.

La puerta cerraba bien i con llave, pero con una cerradura sencilla, pero cuya

Boxtel tuvo la idea de robar la llave de Rosa para estudiar su puerta.

La puerta cerraba bien i con llave, pero con una cerradura sencilla, pero cuya

Boxtel tuvo la idea de robar la llave de Rosa para estudiar su puerta.

La puerta cerraba bien i con llave, pero con una cerradura sencilla, pero cuya

Boxtel tuvo la idea de robar la llave de Rosa para estudiar su puerta.

La puerta cerraba bien i con llave, pero con una cerradura sencilla, pero cuya

Boxtel tuvo la idea de robar la llave de Rosa para estudiar su puerta.

La puerta cerraba bien i con llave, pero con una cerradura sencilla, pero cuya

Boxtel tuvo la idea de robar la llave de Rosa para estudiar su puerta.

La puerta cerraba bien i con llave, pero con una cerradura sencilla, pero cuya

Boxtel tuvo la idea de robar la llave de Rosa para estudiar su puerta.

La puerta cerraba bien i con llave, pero con una cerradura sencilla, pero cuya

Boxtel tuvo la idea de robar la llave de Rosa para estudiar su puerta.

La puerta cerraba bien i con llave, pero con una cerradura sencilla, pero cuya

Boxtel tuvo la idea de robar la llave de Rosa para estudiar su puerta.

La puerta cerraba bien i con llave, pero con una cerradura sencilla, pero cuya

Boxtel tuvo la idea de robar la llave de Rosa para estudiar su puerta.

La puerta cerraba bien i con llave, pero con una cerradura sencilla, pero cuya

Boxtel tuvo la idea de robar la llave de Rosa para estudiar su puerta.

La puerta cerraba bien i con llave, pero con una cerradura sencilla, pero cuya

Boxtel tuvo la idea

mas bien de una piedra que cae el poder que debe detenerla en su caida, que el confiar en que la fuerza se señale sus propios límites.

Querría, a lo ménos, que se me mostrase un país, una época en que la esclavitud haya sido avolida por la libre e instantánea voluntad de los amos.

La esclavitud nos suministra una segunda i notoria prueba de la insuficiencia de los sentimientos religiosos i filantrópicos comparados con el entérgico sentimiento del interés. Esto puede parecer triste a algunas escuelas modernas que buscan en la abnegación el principio reformador de la sociedad. Que ellas principien, entonces, por reformar la naturaleza del hombre.

En las Antillas, los amos profesan de padres a hijos, desde la institución de la esclavitud, la religión cristiana. Muchas veces al día repiten estas palabras: "Todos los hombres son hermanos; amar a su prójimo es cumplir con toda la ley." Sin embargo ellos tienen esclavos. Nada les parece más natural i lejítimo. Los reformadores modernos esperan, por ventura, que su moral sea más universalmente aceptada, mas popular, mas fuerte autorizada, mas frecuente que todos los libros que el Evangelio: I si el Evangelio no ha podido pasar de los lábios al corazón por encima o al travez de la gran barrera que le opone el interés ¿cómo esperan que su moral haga este milagro?

Pero que! la esclavitud es acaso invulnerable? No; lo que la ha fundado la destruirá, quiero hablar del interés, puesto que, para favorecer los intereses especiales que han criado la plaga, no se encontrarán los intereses generales que deben curarla.

Es un axioma demostrado por la economía política, que el trabajo libre es esencialmente progresista, i el trabajo esclavo necesariamente estacionario. De manera que el triunfo del primero sobre el segundo es inevitable. ¿Qué es lo que ha llegado a ser el cultivo del Indigo por los negros?

El trabajo libre aplicado a la producción del azúcar, hará bajar mas i mas su precio. Del mismo modo, la esclavitud se hará de menos en menos productiva para su amo? La esclavitud habrá caído por sí misma dentro de poco tiempo. En América, si, en Europa, las leyes no

los acabarán, por teniente a don Hilario Olmedo i por alféreces a don Roberto Belli, D. Vicente 2.º Carvallo, don Emilio Fries, don David Yávar i don Diego A. Elizondo. Por porta estandarte a don Francisco Vial.

—Don Máximo Leite ha sido nombrado preceptor de la escuela Núm. 2 de los Andes.

—Se han aprobado los decretos del Intendente de Concepción en que nombra a los ex-alumnos de la escuela Normal; don José María Iturra para preceptor de la escuela Núm. 1 de Puchuncaví; a don José María 2.º Rayo preceptor de la escuela de hombres Núm. 3 de Lautaro.

LOS RATONES SÁBIOS.—Tenemos entre nosotros a los ratones sábios de Mr. Viñchi, que, a decir verdad, de todo tienen más de cíbium. En sus pruebas no se manifiesta inteligencia ni destreza de ninguna clase. Lo único que puede decirse en su honor es que están domesticados. Los periódicos de Valparaíso i Santiago, que parece estuvieran pagados para poner en los cuernos de la luna a cuanto diablo viene a estos mundos, han ensalzado mucho la habilidad de estos animalitos, pero cuidamos mucho que estén dispuestos a conocerla.

SERMONES.—En esta temporada el "Mercurio" ha predicado dos: uno sobre la pena de muerte i el otro sobre la caza. La gente ha quedado muy edificada; pero otros han dicho no gustar mucho de la declamación.

DOMADOR DE CABALLOS.—Acaba de llegar de Estados Unidos Mr. T. Smith, célebre domador de fieras i hábil i experimentado en todo lo que concierne a amansar caballos. El señor T. Smith tiene una destreza admirable para manejar con los animales i en pocas horas suaviza sus malos instintos. Muchos hacendados le han confiado sus mayordomos para que los enseñe a amansar.

SESION UNIVERSITARIA.—Se asegura que en todo el mes de marzo tendrá lugar la sesión anual de esta Corporación presidida por el Patrono S. E. el Presidente de la República.

LA SEMANA.—Esta publicación semanal, alias periódico literario, va a principiar a salir adecuadamente. La sociedad de "Amigos de los Libros" ha

consagrado al estudio de las importantes cuestiones literarias que intentan promover. Les deseamos larga vida i un mar bonancible en la carrera que deben recorrer.

EL MERCURIO.—Como amigo de la revuelta i de la sedición, el "Mercurio" principia a desbordarse i azuzar las malas pasiones, con la hipocresía que le es característica. El 27 del pasado, analizando la situación política del país se permite algunas observaciones propias solo para alentar las pasiones del vulgo i revolver la piscina donde yacen olvidados los odios políticos. El desenfreno de la prensa fué lo que trajo la revolución del 5; el desenfreno del "Mercurio" puede traer también muchos males para el país. Publicaciones de esta naturaleza son altamente perniciosas al progreso del país i son una constante carcoma

cederle alguna desgracia en todos los trasportes que el tulipán teñido que sufrir.

Reflexioné en fin que, puesto que tenía una llave del cuarto de Rosa i podría entrar cuando quisiera, valía más aguardar su floración, cojerla una hora antes que se abriese o una hora después, i partir en el instante para Haren donde el tulipán estaría delante de los jueces aun antes que se hubiese hecho ninguna reclamación.

Entonces aquél o aquella que reclamase, Boxtel le acusaría del robo.

Era un plan bien concebido i digno en todo del que lo concebía.

Así todas las noches, durante aquella dulce hora que los jóvenes pasaban al postigüillo, Boxtel entraba en el cuarto de Rosa, no para violar el santuario de virgindad, sino para observar los progresos que hacia el tulipán en su floración.

La noche a que hemos llegado, iba a entrar como las otras, pero, como hemos visto, los jóvenes no habían hecho más que cambiar algunas palabras, i Cornelio había despedido a Rosa para velar sobre el tulipán.

La primera acción punible de Boxtel había sido pasar por encima de una pared para desenterrarse el tulipán; la segunda había sido penetrar en el secadero de Cornelio por una ventana abierta, i la tercera el introducirse en el cuarto de Rosa con una llave falsa.

Como se vé, la envidia haría dar a Boxtel pasos rápidos en la carrera del crimen.

Boxtel se halló pues a solas con el tulipán.

Un ladron ordinario habría tomado el tiesto bajo el brazo i se lo habría llevado.

Pero Boxtel no era un ladron ordinario, i reflexionó.

Reflexionó mirando el tulipán con el auxilio de su linterna sorda, que aun no estaba bastante adelantado para darse la certeza de que florecía negro, aunque las apariencias ofrecían todas las probabilidades.

Reflexionó que si no florecía negro, o si florecía con una sola mancha cualquiera, habría cometido un robo inútil.

Reflexionó que no se propagaría el rumor de ese robo, que sospecharían que era el ladron por lo que había pasado en el jardín, que harían pesquisas, i que, por bien que ocultase el tulipán, era posible hallarlo.

Reflexionó que, aun cuando ocultase el tulipán de manera que no se hallase, podría su-

que roe los cimientos en que descansa la organización social. Tiempo es que este periódico vuelva sobre sus pasos i no se deje arrastrar por la influencia de tres o cuatro que lo explotan i engañan miserablemente. Si el "Mercurio" continua la marcha que parece quiere adoptar, cumplirá en poco tiempo mas a impulsos de la opinión pública, que rechaza energicamente la revolución a mano armada.

ESPANTOSA CATÁSTROFE.—La fábrica de algodón de Laurence se ha hundido el dia 10 de enero por la tarde. Era de grandes proporciones i trabajaban en ella como 300 obreros, la mayor parte mujeres i niños. El edificio después de combatiendo fue consumido por las llamas. En el "Ferro-carril" del 27 encontraron Udes. la narración de este desgraciado acontecimiento. El último estado de desgracias ocurridas hace ascender estas a 514 en la forma siguiente:

Muertos encontrados.....	99
Il. que se supone haber perdido los cuerpos.....	107
Total de muertos.....	205
Heridos de consideración.....	109
Id. ligeramente.....	199
Total de heridos.....	308

Cuyas tres cuartas partes son mujeres.

MUCHOS DESEOS.—Alviga cierta empresa que no anda muy bien parada en este puerto de que le ciernen su establecimiento. A esto i no a otra cosa deben atribuirse ciertos articulazos olores a pólvora que han estado saliendo en estos días.

EL EJÉRCITO.—Pide el vicionario "Mercurio" que no haya ejército para correr la anarquía, que según él debe sujetarse con tortas i viscochos. I no ve que necesitamos soldados para destruir el vandalaje que está asiendo las provincias del Sur. Dice que es mucho nuestro ejército, cuando apénas basta para contener a los Araucanos i volver sus propiedades a centenares de chilenos que las tienen abandonadas en la Frontera.

NOTICIAS COMERCIALES.—El afrecho está muy escaso. El aji en calma i provisto el depósito—El carbón de piedra firme. Todo el que se explota de los establecimientos del S. se dice pronto en la Frontera—La salada entra sin problema.

ESTADÍSTICA.—Los precios de los artículos de consumo están subiendo i subiendo. Los precios de los artículos de exportación están subiendo i subiendo.

Los frejoles, el depósito está provisto i surtido—La grasa firme. Sus ventas pequeñas porque la existencia no es mucha. La harina en paralización. Pocos arribos i pequeñas ventas—La lana conserva su precio de 5 \$ la negra al contado, i 8 la blanca común; 10 la india i 15 la merino. El trigo blanco ha tenido regular actividad; se han vendido dos partidas, una a 3 ps. 50 cts. i otra menor a 3 ps. 62 ½ cts. al contado.

ESCUELA DEL GREMIO DE JORNALEROS.—El domingo 4 del presente, en medio de un numeroso concurso de personas respetables i con mas de 300 individuos del gremio de jornaleros de esta ciudad, se inauguró la escuela de adultos mandada abrir por el Supremo Gobierno para los miembros de esa ins-

titución. El Sr. Cox i los Sres. Benítez, Castro, V. Cobat (J. Lacio) leyeron interesantes discursos. El pueblo los escuchó con atención i los aplaudió con entusiasmo. El pueblo ya va comprendiendo quiénes son los que desean su felicidad i unan de avanzarla por todos los medios imaginables. El pueblo va abriendo los ojos. La luz rechazará los engaños.

lo mismo que adoptando toda medida que pueda estimularlo, i no dudamos que continuará siguiendo el curso de esta sábia política, que debe redimir inevitablemente en beneficio de sus ciudadanos, i conducir a elevar la república en la escala de las naciones.

El nombramiento del señor Belli como Chargé d'Affaires en Washington, ejercerá una gran influencia en el aumento de las relaciones amistosas entre los dos países. La conocida habilidad i carácter de este caballero, lo mismo que su experiencia en los asuntos diplomáticos de su gobierno con los de Europa, adquirida durante sus servicios oficiales como secretario de la legación de Chile en París, vendrá a ser de positiva ventaja para las relaciones de las dos repúblicas, i no dudamos que él la funde sobre bases sólidas i permanentes.

El señor Belli va acompañado al llegar de su nuevo destino, por su amable señora i dos jóvenes e interesantes hijas cuya presencia hará que sea la legación de Chile en Washington mas agradable a los residentes en aquella capital, lo mismo que a los hijos de Chile que lleguen a visitarla.

(Ferrocarril.)

Gobierno Departamental

Florida, marzo 2 de 1860.

El dia de ayer se ha hecho cargo de los destinos de preceptor de la escuela fiscal de hombres, número 1 de este Departamento, i de bibliotecario de la biblioteca popular del mismo, bajo los respectivos inventarios, el ex-alumno de la escuela Normal, D. José M. Iturra, nombrado por US. con fecha 9 del ante próximo mes. —Lo que pongo en conocimiento de US. para los efectos siguientes.

Dios guarde a US.

José M. del Río.

Al Sr. Intendente de la provincia.

Florida, marzo 2 de 1860.

Adjunto a US. el estado demostrativo del ingreso e inversión de propios i árbitros de fondos municipales de este departamento, correspondiente al año de 1859.

Entradas.

Existencia del mes anterior 1311 271
Por comutación de 11 días de condena a prisión 1 371

\$ 1312 65

SALIDAS. Por mantenimiento de presos de esta cárcel 13 50

Por el sueldo de siete agentes de policía empleados en el servicio del departamento. 63

Por treinta pesos pagados al escribiente de la Municipalidad, por el año próximo pasado 30

Por un peso cincuenta centavos, pagados a un propio que fué a Concepción conduciendo correspondencia oficial para la Intendencia.

Por dos pesos treinta i siete i medio centavos, pagados por una puerla i candado para el pozo público de agua, de este pueblo. 2 374

Por dos pesos veinte i cinco centavos gastados en papel para los subdelegados 2 25

\$ 112 624

Existencia para el mes entrante 1200 025

Florida, febrero 29 de 1860.

V. B. C. Rio. José M. Ruiz.

Florida, marzo 2 de 1860.

Tengo el honor de remitir a US. los estados del movimiento de la población i cementerio de la parroquia de esta villa, pertenecientes a los meses de enero i febrero del presente año.

No se hace igual remisión de los correspondientes a la parroquia de Quillon, por que hasta la fecha no se han mandado a esta Gobernatura.

Dios guarde a US.

José M. del Río.

Al Sr. Intendente de la provincia.

Movimiento de la población de la parroquia de la Florida, en los meses de enero i febrero de 1860.

NACIDOS.

Hombres 126

Mujeres 131

MUERTOS.		
Hombres	—	
Mujeres	7	
TOTALES.	260	
Nacidos	—	
Fuertos	7	
DE 7 AÑOS.	5	
Mujeres	DE 25 A 35 AÑOS.	1
Mujeres	DE 50 A 60 AÑOS.	1
Mujeres	Matrimonios	7
Nota.—Del total de nacidos son 41 ilegítimos.		

Marcos J. Miranda.

Movimiento del cementerio de la parroquia de la Florida en los meses de enero i febrero de 1860.

PAGAN DERECHOS.

Adultos.

POBRES DE SOLEMNIDAD.	
Adultos.	1
Mujeres	1
Parecidos.	—
Mujeres	5
Total	—

Marcos J. Miranda.

Florida, marzo 2 de 1860.
Acompañó a US. tres estados del movimiento de las escuelas primarias de ambos sexos, correspondientes a esta villa i a la población de Quillon, excepto el de la fiscal de hombres de esta última, por no haberlo remitido hasta hoy su preceptor, cuyos documentos pertenecen al mes de febrero último.

Dios guarde a US.

José M. del Río.

Al Sr. Intendente de la provincia.

ESCUELA FISCAL DE HOMBRES.

Número de alumnos en lista	78
Asistencia media en este mes	64
En lectura	34
" escritura	34
En aritmética 4 primeras reglas	13
" reglas generales	4
En catecismo	13
" gramática	—
" dibujo lineal	—
" geografía	—

Florida, febrero 28 de 1860.
José Zenón Gaytán.

ESCUELA FISCAL DE NIÑAS.

Alumnas en lista	38
Asistencia media en este mes	23
En lectura	38
" escritura	33
" aritmética 4 primeras reglas	9
" catecismo	10
" geografía	6
" dictado	8
" bordado	13
" gramática	3

Florida, febrero 29 de 1860.
Dolores Mendoza.

ESCUELA FISCAL DE NIÑAS.

Alumnas en lista	30
Asistencia media en este mes	20
En lectura	30
" escritura	25
En aritmética 4 primeras reglas	8
" reglas generales	2
En catecismo	13
" gramática	4
" geografía	4

Quillon, febrero 29 de 1860.
Eulalia Mora.

Razon del peaje colectado en el camino de Concepción a Talcahuano, en los días 1 y 2 de febrero.

Día	1.º de febrero	Ps. cts.
1	1 40	
2	- 90	
3	1 02	
4	1 05	
5	- 55	
6	1 80	
7	1 55	
8	- 41	
9	- 38	
10	2 89	
11	1 63	
12	1 40	
13	2 92	
14	1 82	
15	2 18	
16	1 23	
17	1 28	
18	1 59	
19	- 38	
20	1 35	
21	1 23	
22	1 35	
23	1 23	
24	1 82	
25	2 18	
26	1 76	
27	- 75	
28	1 89	
29	2 55	
Suma total	8 42 79	

Talcahuano, marzo 1.º de 1860.
Agustín Gutierrez.Talcahuano, marzo 1.º de 1860.
N. 69—Remito a US. 34 ps. 79 cts. por el peaje recaudado en el Portón, por el mes de febrero último, que con 8 ps. que se han pagadoal recaudador, hacen el total de 42 ps. 79 cts. según consta de la razón que se acompaña.
Dios guarde a US.

B. Urrutia.

Al Sr. Intendente de la provincia.

Concepción, marzo 2 de 1860.

N. 92—Entreguése en la Tesorería Departamental de esta ciudad, por el oficial auxiliar de la Secretaría, D. Manuel Lillo, la suma de treinta i cuatro pesos setenta i nueve centavos, que con los ocho pagados al recaudador, hacen la suma de cuarenta i dos pesos setenta i nueve centavos a que asciende el producto del peaje del camino de Talcahuano, recaudado en el Portón, en el mes de febrero último.—La cantidad liquida va con cargo a los fondos del expresado camino. Anótense i comuníquese.

PEREZ ROSALES.

Con esta fecha ha entrado en esta oficina el oficial auxiliar de la Secretaría de la Intendencia, D. Manuel Lillo, treinta i cuatro pesos setenta i nueve centavos, como producto liquido de lo recaudado en el peaje del camino de Talcahuano, durante el mes de febrero último.

Tesorería Departamental de Concepción, marzo 2 de 1860.

Bascuán Guerrere.

Razon de las multas por faltas de policía colectadas en el Departamento de Talcahuano, en el mes de febrero último.

Pa. cts.

Pascual Matamala, por ébrio	1
Santos Urta, por una carreta sonadora	— 25
Julio Barden, por ébrio	1
Renjifo Alarcón, por id	1
Juan Brón, por pendencia	2
Juan Martín, por id	2
Juan Alarcón, por id	2
Chum Clos, por id	2
Casimiro Villegas, por ébrio	1
José A. Escalona, por id	1
Juan Soto, por id	1
Mercedes Bustos, por pendencia	2

Juan Ortiz, por un animal suelto
Ramon Arriagada, por dos carretas
Guillermo Colau, por pendencia
Guillermo Brón, por id

25

50

2

1

25

1

1

25

4

4

1

1

25

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

1

Núm. 1228.

PIANOS LEJÍTIMOS DE ERARD.



Tienen a venta
GUILLERMO G. DELANO i Ca.
1328.—2 m.

CARRUAJES.

Tienen a venta
GUILLERMO G. DELANO i Ca.
1328.—10 v.

Aviso.—Con fecha cinco del presente mes i año, se ha otorgado ante el Escrivano D. Daniel Alvarez, una escritura de venta, hecha por don Francisco Javier Pinel, a favor de don Bernardo Bogliano, de un sitio en esta ciudad, de 17 1/2 varas de frente i fondo correspondiente, que desborda por el Norte, con sitio de D. Juan Becerra; por el Sur, con el de D. Ansel Fonseca, calle o por medio; por el Oriente, con sitio de unas edoras Ruizes; por el Pioniente, con la calle de "Orompello," cuya venta ha sido en la cantidad de 300 \$. Para los efectos de lo dispuesto en el art. 58 del Reglamento del Conservador, se avisa al público esta inscripción.

Concepcion, marzo 6 de 1860.

1328.—2 v.

AVISOS DE HIPOTECAS.

Aviso.—Con fecha 18 de noviembre del año próximo pasado de 1859, D. Agustín Méndez en representación del licitador Don Marcos Mens i de su fiador solidario don Pedro Nolasco Mens, ha hipotecado la hijuela Núm. 2 de los Llanos de Arquen, para asegurar el capital de 1,881 ps. 92 1/2 cts. i sus intereses, como también otra igual cantidad reconocida a censo redimible del 4 p. 1/2 al año en las mismas hijuelas, a favor del hospital de mujeres de esta ciudad. Dichas hijuelas que componen el área de 197 cuadras cuadradas mas 8,615 diez milésimos, están situadas en el Departamento de Linarens, provincia del Maule.

Para los efectos del Art. 58 del Reglamento del Conservador se avisa al público.

Concepcion febrero 4 de 1860.

Aviso.—Con fecha 18 de noviembre del año próximo pasado de 1859, don Agustín Barros como principal i como su fiador de mancomún et solidum, don Agustín Méndez, ha hipotecado la hijuela Núm. 3 de los Llanos de Arquen, para asegurar el capital de 1,979 ps. 48 cts. i sus intereses como también otra igual cantidad reconocida a censo redimible del 4 p. 1/2 al año en las mismas hijuelas, a favor del hospital de mujeres de esta ciudad. Dichas hijuelas que componen el área de 197 cuadras cuadradas mas 8,615 diez milésimos, están situadas en el Departamento de Linarens, provincia del Maule.

Para los efectos del Art. 58 del Reglamento del Conservador se avisa al público.

Concepcion febrero 4 de 1860.

Aviso.—Con fecha 18 de noviembre del año próximo pasado de 1859, don Carlos Federico Benavente como principal i don Victor Lamas como su fiador de mancomún et solidum, ha hipotecado el primero las hijuelas números 11, 12, 13, i 25 de los Llanos de Arquen, para asegurar el capital de 8,146 ps. 22 1/2 cts. i sus intereses, como también otra igual cantidad reconocida a censo redimible del 4 p. 1/2 al año en las mismas hijuelas a favor del hospital de mujeres de esta ciudad. Dichas hijuelas que componen una área de 759 cuadras cuadradas mas 78 centécimos, están situadas en el Departamento de Linarens, provincia del Maule.

Para los efectos del Art. 58 del Reglamento del Conservador se avisa al público.

Concepcion febrero 4 de 1860.

Aviso.—Con fecha 12 de noviembre del año próximo pasado de 1859, don Pablo H. Delano ha hipotecado las hijuelas números 20, 21, 22, 23, 24, i 26 de los Llanos de Arquen, para asegurar el capital de 16,082 ps. 92 1/2 cts. i sus intereses, como también otra igual cantidad reconocida a censo redimible del 4 p. 1/2 al año en las mismas hijuelas, a favor del hospital de mujeres de esta ciudad. Dichas hijuelas que componen una área de 1,435 cuadras i 2,504 diez milésimos, están situadas en el Departamento de Linarens, provincia del Maule.

Para los efectos del Art. 58 del Reglamento del Conservador se avisa al público.

Concepcion febrero 4 de 1860.

Aviso.—Con fecha 18 de noviembre del año próximo pasado de 1859, don Agustín Méndez en representación de don Urvo Mezno i de sus fiadores solidarios don Pedro Nolasco i don Marcos Mens, ha hipotecado las hijuelas números 7, 8, 9, i 10 de los Llanos de Arquen, para asegurar el capital de 8,389, 28 1/2 cts. i sus intereses, como también otra igual cantidad reconocida a censo redimible del 4 p. 1/2 al año en las mismas hijuelas, a favor del hospital de mujeres de esta ciudad. Dichas hijuelas que componen el área de 830 cuadras cuadradas mas 6,701 diez milésimos de cuadra, están situadas en el Departamento de Linarens, provincia del Maule.

Para los efectos del Art. 58 del Reglamento del Conservador se avisa al público.

Concepcion febrero 4 de 1860.

Aviso.—Don Guillermo Lawrence ha hipotecado las hijuelas núms. 4 i 5 de los Llanos de Arquen, para asegurar el capital de 4,137 ps. 48 cts. i sus intereses, como también otra igual cantidad reconocida a censo redimible del 4 p. 1/2 al año en las mismas hijuelas, a favor del hospital de mujeres de esta ciudad. Dichas hijuelas que componen una área de 410 cuadras cuadradas mas 1,818 diez milésimos, están situadas en el Departamento de Linarens, provincia del Maule.

Para los efectos del Art. 58 del Reglamento del Conservador se avisa al público.

Concepcion febrero 4 de 1860.

EL CORREO DEL SUR

A LOS CONSTRUCTORES.

SUTIO EN VENTA.—Bien situado en la calle de Colocolo, a una cuadra de la Plaza de Armas, en frente de la casa del señor Bensvante. Está perfectamente tapado i edificado, con bodega de mucha comodidad.—Por mas pormenores ocurrirán los interesados a

GUILLERMO LAWRENCE

Edificio municipal.

1328.—2 ms.

Aviso—Se remata.

POR DECRETO del Juzgado de Letras, fecha 29 de febrero último en el juicio ejecutivo que sigue Isidro Peter contra Santiago Davis, vecinos del Tomé, se manda citar para el último pregón i remate de una casa de dos pisos con hermoso sitio i jardín, para el dia 12 del presente Marzo; dicha casa se halla ubicada en el puerto del Tomé i al otro lado del río Colén, frente por el costado este, con casa de Don Félix Pérez, por el Sur con el río Colén, por el Este con casa del finado D. José Antonio Henríquez, i por el Norte con el cerro.

Tomé, Marzo 2 de 1860.

JOAQUIN DE LA JARA.

1226.—5v.

Judicial.

Talcahuano, Febrero 29 de 1860.

Saleña para el último pregón i remate en venta del sitio i casa embargado, de Da. Jerónimo Delanay, situada en la calle del Estado, cerca de Talca, el martes 6 del entrante, marzo a las doce del dia; si efecto fijense carteles anuncianto dicho remate.

Corazao.

Mez.

Alfonso Deneken

ajente general i comisionista,

se ha mudado a la casa nueva de D. José C. Moreno, calle de San Martín No. 89, frente a la casa que antes ocupaba. Admita toda clase de comisiones de compra i venta, cotizaciones tanto en esta como en los pueblos del interior, etc. i ofrece también sus servicios para **LLEVAR LIBROS POR PARTIDA DOBLE** i hacer TRADUCCIONES del alemán e inglés al castellano.

Se encuentra en su casa, con fijos, desde las siete hasta las diez de la mañana, i desde las dos hasta las cuatro de la tarde.

Concepcion, Marzo 1 de 1860.

1227.—3v.

AVISOS REPETIDOS

AVISO.

Por decreto del Juzgado de Letras, de fecha 22 de febrero último, se están dando los pregonos de la lei a un sitio ubicado en esta ciudad, compuesto de 25 metros i 21 centímetros de frente i con 50 de fondo, situado en la testamentearia de D. José Miguel Valdés. Por la trascisión i demás razones.

Concepcion, Marzo 1 de 1860.

1227.—13

COCHES

ATENCIONES

entre el Tomé i Concepcion.

El que suscribe pone en conocimiento del público, que ha establecido una nueva linea de coches entre los puntos indicados; bajo la administración de Monti Hermano, la que principiará a hacer sus viajes desde el 1º de marzo, en el orden siguiente:

Sale del Tomé: lunes, miércoles i viernes, a las 8 de la mañana.

Sale de Concepcion: Martes, jueves i sábado, a las 12 de la dia.

También trabaja lagares.

Sale de Maipú, sitio de D. Clodomiro Hurel.

1224.—13 v.

PARA LA VENDIMIA

AVISO AL PUBLICO.

El veinte del presente mes de febrero, han sido robados los siguientes valres.

Febrero 4.—Nº 511, capitaz José A. Olivares, de cuenta de D. Santiago Leiva, 15 fanegas 75 almidones.

Nº 547, capitaz Santiago Muñoz, de cuenta de D. Jacinto Guevara, 4 fanegas 104 almidones.

Nº 548, capitaz Santiago Muñoz, de cuenta de D. Miguel Mardones, 4 fanegas 23 almidones.

MIGUEL MARDONES.

1224.—8 v.

AVISO OFICIAL.

Por decreto de la Intendencia, se ha subido nuevamente para el último pregón i remate en arriendo de un sitio ubicado en el barrio de los Manzanos de esta ciudad, perteneciente al Hospital de mujeres de la misma, el 10 de marzo próximo a las doce de la tarde. Los que se interesen pueden pasar a la Tesorería Departamental donde se dará razón.

Concepcion, febrero 27 de 1860.

N. W. KEAY.

1226—

AVISO.

CON FECHA primera del presente mes de marzo, doña Tránsito Campo ha otorgado ante el escrivano D. Daniel Alvarez, una escritura de mutuo a favor de D. Pablo H. Delano, por la cantidad de quinientos setenta i nueve pesos que le ha prestado por el término de dos años, al interés del uno por ciento mensual, i en seguridad del pago de dicho capital i sus correspondientes intereses, ha constituido hipoteca especial sobre un sitio i casa de su propiedad, ubicados en esta ciudad, esquina de la calle Maipú con Angel, cuyo sitio i casa consta de treinta i tres i media varas de frente i sesenta i siete de fondo. Dicho sitio i casa deslinda por el norte con la calle Maipú, por el sur con sitio de Dn. Nicolás Gallegos, por el Oriente con la calle Angel i por el Poniente, al fondo, con sitio de D. José María Montalba.

Para los fines expresados en el art. 58 del Reglamento del Conservador, se da este aviso al público.

Concepcion, Marzo 1 de 1860.

1222.—8 v.

SE VENDEN.

Dos lanchas de sue-

perior construcción i en excelente condición.

Para tratar ocurrirán en Talcahuano a

A. F. DOWNING.

1219.—h.

ADUANA DE TALCAHUANO.

Se avisa al público que hay en esta Aduana,

una caja i ferretería i mercería marca N.º

precedente del Tomé, que se ignora el dueño

i se presenta i se pide que sea devuelta a su

dueño.

Para los fines expresados en el art. 58 del

Reglamento del Conservador, se avisa al público.

Concepcion, Marzo 1 de 1860.

1228.—2 v.

ITINERARIO

del Correo de Concepcion i Talca.

Desde esta fecha el correo entre esta ciudad i la de Talca hará tres expediciones semanales, en la forma siguiente:

SALE DE CONCEPCION.

Los días martes, viernes i domingo.

LLEGA A CONCEPCION.

Los días lunes, jueves i sábado, a las tres de la tarde.

Los correos salen de esta ciudad a las 4 de la mañana de los días designados arriba. La baliza queda cerrada a las 7 de la noche de la misma.

Admistración principal de Correos, Concepcion enero de 1860.

ITINERARIO

del Correo de Concepcion i Chillan.

Desde esta fecha el correo entre esta ciudad i la de Chillan, hará dos expediciones semanales, en la forma siguiente:

SALE DE CONCEPCION.

Los días lunes i viernes, a las 12 del dia.

LLEGA A CONCEPCION.

Los días lunes i viernes, a las 8 de la mañana.

La correspondencia se recibe el dia de la salida, hasta las 11 en punto.

Administración principal de Correos, Concepcion enero de 1860.

J. DEL POZO.

1209—

A VISO INTERESANTE.

En el taller

de encuadernación del que suscribe, se hacen las cubiertas de los libros de encuadernación

clase de piso que son, por un nuevo precio. Los libros están barnizados, presentando cualidades siguientes: 1.º Hacer incorrupción.

2.º Que puedan lavarse cuando se quiera i 3.º Que presentan la belleza i su aroma igradable.

También se adhieren libros a compaginarlas las marcas de tinta, grasa o aceite.

ITINERARIO

DEL VAPOR NORTE-AMERICANO

BRO-BRO.

Sale de Valparaíso... el 5 1/2 de cada

Llega a Talcahuano... el 6 i 22 de id

Sale de id... el 13 i 28 de id

Llega a Valparaíso... el 14 i 29 de id

MATHIEU i BRANAS,</